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Дорогие товарищи, друзья!
Завершается 1982 год. Для советских людей 

это был год созидательной творческой работы по 
выполнению исторических решений XXVI съезда 
КПСС.

Как большой праздник мы отметили знамена
тельное событие — 60-летне образования Союза 
Советских Социалистических Республик. Этот 
юбилей явился яркой, впечатляющей демонстра
цией великих достижений социализма, торжества 
ленинской национальной политики, нерушимой 
дружбы и братства всех народов СССР.

Своего расцвета и могущества Страна Советов 
достигла под мудрым руководством партии ком
мунистов. Твердо и неуклонно идет КПСС испы
танным ленинским курсом. Единодушная под
держка внутренней н внешней политики партии, 
беззаветная преданность советских людей идеям 
коммунизма со всей убедительностью проявились 
в дни прощания с Леонидом Ильичом Брежне
вым.

Коммунистическая партия свято дорожит без
граничным доверием трудящихся. Высший смысл 
своей деятельности она видит в служении народу, 
делу коммунизма и мира. В непоколебимом един
стве партии н народа — залог дальнейших успе
хов нашей социалистической Родины.

Товарищи!
Непросто складывался для нас уходящий год. 

Но сделано немало. Поступательно развивалось 
народное хозяйство. Вошли в строй сотни про
мышленных предприятий. Протянулись новые 
трассы гигантских газопроводов, высоковольтных* 
линий электропередач. Развертывается работа по 
осуществлению Продовольственной программы 
СССР. На новые высоты поднялась советская нау
ка. Последовательно реализуются намеченные 
XXVI съездом КПСС меры по повышению мате
риального благосостояния и культурного уровня 
советских людей. Около 10 миллионов человек 
улучшили свои жилищные условия.

Как боевую программу действий по выполне
нию заданий пятилетки восприняли советские 
люди решения ноябрьского (1982 г.) Пленума ЦК 
КПСС, седьмой сессии Верховного Совета СССР. 
Задачи впереди большие, требующие от каждого 
советского человека напряженной работы, высо
кой организованности, сознательной дисциплины. 
1! они нам под силу.

Центральный Комитет КПСС. Президиум Вер
ховного Совета СССР, Совет Министров СССР 
выражают уверенность, что рабочие, колхозники, 
интеллигенция, все советские люди ознаменуют 
1983 год новыми славными свершениями, обеспе
чат дальнейшее успешное продвижение страны по 
ленинскому пути.

Hecfb и слава всем, кто своим добросовестным, 
самоотверженным трудом крепит экономическое и

оборонное могущество Советского Союза, разви
вает науку и культуру, способствует дальнейшему 
расцвету нашей великой Родины!

Сложной была в минувшем году международ
ная обстановка. Агрессивные круги империализ
ма не прекращали попыток подорвать политику 
разрядки, столкнуть государства и народы на путь 
вражды и военного противоборства. В этих усло
виях мы еще раз твердо заявляем: наше стрем
ление к миру неизменно. Советский Союз после
довательно отстаивает свои интересы, интересы 
наших союзников и друзей. Храня верность ми
ролюбивым принципам и целям своей внешней 
политики, наша страна настойчиво борется против 
угрозы ядерной войны, за обуздание гонки воо
ружений. С нами — братские страны социализма, 
все миролюбивые силы планеты. СССР всегда го
тов к равноправному, взаимовыгодному сотрудни
честву с любым государством. Мы убеждены, что 
сегодняшние трудности и напряженность в меж
дународной обстановке могут н должны быть пре
одолены.

В то же время мы будем проявлять величай
шую бдительность. Сторонники военных авантюр 
должны знать: неприкосновенность наших границ 
и границ наших союзников обеспечена надежно. 
Советские Вооруженные Силы являются могу
чим фактором мира и безопасности народов.

Встречая Новый год. мы шлем сердечные по
здравления трудящимся стран социализма. Укре
пление социалистического содружества будет и 
впредь первейшей заботой нашей партии и госу
дарства.

Мы горячо поздравляем коммунистов всего ми
ра. борцов против' империализма, реакции и вой
ны. всех добрых друзей нашей страны.

Дорогие товарищи! Наш народ у верен но-смот
рит в будущее. Пусть же Новый. 1983 год прине
сет всем советским людям, каждой семье счастье 
и радость!

Поздравляем с Новым годом героический рабо 
чий класс, колхозное крестьянство и народную 
интеллигенцию!

Новогодний привет ветеранам партии, войны н 
труда!

Самые сердечные поздравления советским жен
щинам — славным дочерям Родины, беззаветным 
труженицам и пламенным патриоткам!

Наилучшие пожелания нашей замечательной 
молодежи!

Горячо поздравляем доблестных воинов Воору
женных Сил СССР, бдительно охраняющих мир
ный труд советских людей!

Наш праздничный привет всем, кто в новогод
нюю ночь несет трудовую и боевую вахту, кто 
работает вдали от родной земли!

С Новым годом, дорогие товарищи, с новым 
счастьем!

Центральный П резидиум Верховного Совет Министров 
Комитет КПСС Совета СССР СССР

ГОМЕЛЬСиАЯ ОБЛАСТЬ. Хорошо п здготовлены к зиме 
все производственные животноводческие помещении в колхозе 
имели Урицкого. Создан почта полуторагодзвон запас кормов. 

НА СНИМКЕ: хранилища кормов и цеха их переработки.
Фото ТАСС.

С О О Б Щ Е Н И Е
ОБ ИТОГАХ ВЫБОРОВ В ТОТЕМСКИИ РАЙОННЫЙ СОВЕТ 

НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ 28 ДЕКАБРЯ 1932 ГОДА
Исполнительный комитет То- 

темского районного Совета на
родных депутатов в соответст
вии со статьями 52 и 54 Закона
РСФСР «О выборах в местные 
Советы народных депутатов 
РСФСР» подвел итоги выборов 
в Тотемскнй районный Совет на
родных депутатов. В выборах 
депутатов Тотемского районного 
Совета народных депутатов по 
избирательным округам .V  36 й 
.\ь 68 приняли участие 99.99 
процента избирателей. За канди
патов в депутаты голосовало 
100 процентов избирателей.

На основании статьи 48 За
кона о выборах избирательных

бюллетеней, призианых недей
ствительными. нет.

В соответствии со статьей 50 
Закона РСФСР «О выборах п 
местные Советы народных депу
татов РСФСР», на основании 
результатов голосования уста
новлено, что депутатами Тотем
ского районного Совета народ
ных депутатов избраны:

По избирательному округу 
36 МАРАКОВ Владимир 

Анатольевич.
По избирательному, округу 

,\« 68 РЫЧКОВ Валерий Ген
надьевич.

РАЙИСПОЛКОМ.

С О О Б Щ Е Н И Е
О РЕЗУЛЬТАТАХ ВЫБОРОВ В ТОТЕМСКИИ ГОРОДСКОЙ 

СОВЕТ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ ВМЕСТО ВЫБЫВШИХ 
ДЕПУТАТОВ ПО ИЗБИРАТЕЛЬНЫМ ОКРУГАМ № 3 и №  25

26 декабря 1982 года состоя
лись выборы в Тотемскнй го
родской Совет народных депу
татов вместо выбывших. По из
бирательному округу JS& 3 в го
лосовании приняло участие 99.8 
процента избирателей, включен
ных в список. За кандидата в 
депутаты голосовало 100 про
центов избирателей, участво
вавших в голосовании.

Депутатом Тотемского город
ского Совета народных депута
тов по избирательному округу 
№ 3 избран ЖДАНОВ Сергей 
Сергеевич, управляющий рай

онным объединением «Сельхоз- 
химия».

По избирательному округу 
X? 25 в голосовании приняло 
участие 99.1 процента избира
телей. включенных в список. 
За кандидата в депутаты голо
совало 100 процентов избирате
лей. участвовавших в голосова
нии.

Депутатом Тотемского город
ского Совета народных депута
тов по избирательному округу 
Ло 25 избран РОМАНОВСКИЙ 
Николай Михайлович, директор 
Тотемского мехлесхоза.

ГОРИСПОЛКОМ.

МИНСК. На счету ученых 
Института генетики и цитологии 
АН ВССР немало интересных 
решений, позволяющих повы
сить эффективность селекцион
ного процесса в растениеводст
ве. Разработки ученых помогли 
в выведении новых сортов зер* 
новых.

НА СНИМКЕ: младший ниуч- 
н ы й  сотрудник А. П. Яцевич в 
лаборатории гетерозиса.

Фото ТАСС.

ЧЕСТЬ И С/Ш И й -П О  ТРУД И !
Важный почин москвичей «=•■- г . , ,^

Передовые коллективы всех 
отраслей народного хозяйстиа 
Москвы приняли обязательства, 
направленные на улучшение ор
ганизации труда, усиление борь* 
бы с бесхозяйственностью, на
рушениями производственной и 
государственной дисциплины. 
Они решили, работать под деви
зом: «Честь и слава — по тру
ду!». Эта инициатива широко 
поддержана москвичами. Она 
направлена на достижение высо
ких производственных Показате
лей па основе использовании 
всех резервов, повышения или* 
паи m il требовательности, созда
нии образцового порядна на 
производстве.

11а состоявшемся на днях со
брании представителей коллек
тивов инициаторов подчеркнута 
необходимость создавать новее*

Честно обстановку нетерпимости 
к* каждому случаю нарушения 
трудовой и общественной дис
циплины. относиться к прогулу, 
опозданию на работу, самоволь- 
ному уходу с производства как 
к чрезвычайному происшествию. 
Состояние дисциплины в кол
лективах предложено рассмат
ривать как один из главных по
казателей социалистического со
ревнования.

Опыт инициаторов родивше
гося в столице широкого дви
жения па укрепление трудовой 
и производственной дисциплины 
Позволит значительно новые и 11 
производительность и качество 
труда на каждом предприятии, 
каждом рабочем месте. Ившпо, 
что намеченные высокие пока
затели планируется достичь без 
каких-либо дополнительных ма

териальных н других затрат. В 
атом заключается большой эко
номический и воспитательный 
аффект начатого москвичами 
движения.

Партийные и общественные 
организации, рассматривая по
ступившие предложения, под
крепляют принятые коллекти
вами обязательства широкой ор
ганизаторской и политической 
работой. Осуществляется комп
лекс мер по дальнейшему совер
шенствованию производства, 
планомерному решению социаль
ных задач, улучшению условий 
труда, быта и отдыха людей, 
созданию хорошего микроклима
та в Коллективах.

Особое место в системе мер, 
направленных на улучшение ми
кроклимата в коллективах, за- 
ним дет активная, целенаправ
ленная борьба с пьянством и ал
коголизмом. Подчеркнуто, что 
пьянство является злейшим вра
гом. разъедающим трудовой 
коллектив. Москвичи призвали 
создавать обстановку нетерпи

мости к тем. кто злоупотребляет 
алкоголем, теряет человеческое 

^достоинство и рабочую честь
Коллективы - инициаторы при

звали всех москвичей ооесне- 
чнть сознательную дисциплину и 
твердый порядок, четкую орга
низацию труда сделать нормой 
каждого дня не только в сфере 
материального производства, но 
и в учреждениях науки, управ
ления. обслуживания населения, 
службах городского хозяйства, а 
также по месту жительства тру
дящихся.

Инициатива передовых кол
лективов столицы, развернувших 
движение за укрепление трудо
вой к производственной дисцип
лины, — яркое свидетельство 
политической зрелости москви
чей, их высокой активности, 
патриотического стремлении пре
творить в жизнь решения но 
ябрьского (1982 года) Пленума 
ЦК КПСС, ответить делом на 
заботу партии о благе народа.

(ТАСС).
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Решения ноябрьского Пленума ЦК КПСС—в жизнь

Сделано много, предстоит— больше

_ _ _ _ _ _

Победителcm соревнования в честь 60-лстн i образования 
СССР прнзиаи коллектив бригады JI. В. ВарзнноМ из Пятов- 
ского лесопункта. Бригада, обслуживающая полуавтоматичес
кую линию разделки хлыстов, хорошо потрудилась на юбилей
ной вахте. Разделано на сортименты более 27 тысяч кубомет
ров древесины, что намного превышает годовой план н обяза
тельство. Большая заслуга в этом руководителя коллектива, 
оператора линии коммуниста JI. В. Варзнной.

НА СНИМКЕ: Л. В. Вараниа.
Фото И. Рычковой.

НОЛОДЕЖИ-СРЕДНЕЕ ОБРАЗОВАНИЕ

В прошедшем юбилейном го
ду труженики колхоза «Велико- 
дворье» добились определенных 
положительных результатов в 
работе. Валовой сбор зерна по
лучили на 372 тонны больше 
предыдущего года, урожайность 
составила 24.8 центнера с гек
тара. Это позволило засыпать в 
полной потребности семена, в 
два раза больше плана продать 
зерна государству и выделить 
500 тонн на фураж. Выполнен 
также план заготовки грубых и 
сочных кормов.

Ведется работа по обеспече
нию высокого урожая в 1983 
году. З а  два месяца прошлого 
года вывезено на поля около 
шести тысяч тонн органики. 
Немало у нас сделано в прош
лом году по коренному улучше
нию сенокосов и пастбищ, по 
расчистке их. уборке кустарни
ка и мелколесья. На двух участ
ках общей площадью 190 гек
таров провели вспашку, диско
вание и посев многолетних трав.

Колхоз досрочно выполнил 
годовой план продажи мяса. Од
нако в отрасли животноводства 
мы не добились желаемых ре
зультатов. Недополучаем моло
ко в летний период. В перспек
тиве с вводом в эксплуатацию

В Советской средней школе 
учатся ребята из четырех лес
ных поселков. Поэтому основ
ным направлением профориен
тационной работы является ори
ентация школьников на выбор 
профессий, связанных с лесной 
промышленностью. В школе соз
дан кабинет профориентации. 
В нем оформлены стенды «Те
бе, выпускник», «Тебя ждут ра
ботать». «Тебя ждут учиться», 
собраны материалы об учебных 
заведениях области. Каждый год 
ребята получают задания по до
оборудованию кабинета. В про
шлом году, например, каждый 
класс должен был изготовить 
модель машины, работающей в 
лесной промышленности. В ка
бинете проходят внеклассные и 
внешкольные мероприятия по 
трудовому воспитанию и проф
ориентации.

В последние годы в школе 
сложилась определенная систе
ма профориентационной работы, 
которая помогает соблюдать 
принцип преемственности. Она 
включает в себя проведение бе
сед, встреч, устных журналов, 
сочинений, экскурсий, изготов
ление наглядных пособий, рас
кладок. альбомов — в соответ
ствии с возрастными особеннос
тями школьников. Организована 
выставка книг «Кем быть, ка 
ким быть», проведены обзор 
«Все работы хороши» и беседы 
«С думой о хлебе», «Человек 
славен трудом», «Земля и 
хлеб».' Ежемесячно организуем

"Совместная работа коллекти
ва ГПТУ-19 и базового пред
приятия — Тотсмского леспром
хоза играет немаловажную роль 
н подготовке высококвалифици
рованных кадров. Качество об
учения находится в прямой за 
висимости от состояния матери
ально-технической базы учили
ща.

В прошлом году леспромхоз 
построил для училища общест
венно-бытовой корпус, что дало 
возможность лучше организо
вать спободное время учащихся. 
Н нем проводятся занятия сек
ций, соревнования, вечера, де
монстрируются кинофильмы. Но 
вот уже несколько лет не ре
шается вопрос о выделении ма
шины. Правда, нам дали маши
ну МАЗ 509 из капитального 
ремонта, но они непригодна для 
практического вождения. Две 
машины уже старые. Необходи
мо этот вопрос решить как мож
но скорее.

Около <30 процентов учебного 
времени отводится производст
венному обучению и произведет- 
иенной практике. Почти полови-

культурных пастбищ и в этом 
вопросе положение поправим. 
И уже в этом году планируем 
получить надой на корову 2656 
килограммов молока, что выше 
уровня прошедшего года почти 
на 200 килограммов. Для этого 
созданы условия. Зимовка ско

л а  проходит неплохо, надои ра
стут. Рацион кормления коров 
включает 17 килограммов сило
са, 2,5 — сена, свыше десяти— 
приготовленной соломы, 1,5 ки
лограмма концентратов на коро
ву и плюс четыреста граммов 
их на выдоенный литр.

В летний период планируем 
в полях севооборота отвести сто 
гектаров под культурное пастби
ще, для чего в настоящее время 
ведем заготовку столбов и ж ер
дей для его' огораживания. На
мечаем и другие меры, в част
ности, по улучшению откорма 
молодняка Крупного рогатого 
скота, по дальнейшему повыше
нию плодородия сельхозугодий.

Но в этих вопросах нам дол
жны помочь сельхозпредприятия 
и организации районного агро
промышленного объединения. 
Наши поля нуждаются в извест
ковании, и завозить известь, ми
неральные удобрения надо по 
зимним дорогам. Ведь мы пла-

экскурсии в ГПТУ-19 и ССПТУ- 
7, на различные объекты лесо
пункта. В этом нам помогают 
родители учащихся. Традицион
ными стали встречи с ветерана
ми труда, передовиками произ
водства.

Бывают у нас и руководите
ли Тотемсного леспромхоза. Ча
ще других беседует с ребятами 
секретарь парткома И. В. Ма
каров. В коридоре школы офор-

Р А Б О Т А Е М  
В СИСТЕМЕ

млены стенды о Тотемском лес
промхозе.

Комсомольцы Пятовского ле
сопункта — вожатые-производ
ственники в нашей школе, Ио 
большинство из них, к сожале
нию, к работе не приступали. 
Лишь II. Юрзин ведет футболь
ную секцию, а недавно вернув
шийся из армии наш выпускник 
Ю. Калининский создает инст
рументальный ансамбль с уча
щимися седьмых классов.

В течение нескольких лет в 
летний период п школе работа
ет лагерь труда и отдыха. Два 
последних года члены этого 
трудового объединения работа
ли на ремонте УЖД и на нюк-

ну учащихся на практику на
правляем в Тотемский леспром
хоз. Водители и трактористы 
работают по специальностям или 
на ремонте в гараже. К ним 
прикрепляют наставников — ме
хаников. Хорошо прошла прак
тика у учащихся 29-й группы 
электриков на монтаже цеха 
технологической щепы. По спе
циальности преходят практику 
наши учащиеся в Чуриловском 
и Камчугском лесопунктах. Кра
новщики работают стажерами на 
кранах. Но бывают случаи, ког
да ребят используют на подсоб
ных работах.

Практина — ответственный 
период для коллектива учили
ща. Мастеру одному трудно 
проконтролировать прохожде
ние ее каждым учащимся, по
этому мы ждем помощи от ко
митета комсомола леспромхоза 
и комсомольских организаций 
лесопунктов. Им необходимо 
улучшить работу в этом направ
лении.

Что нам удалось сделать?
Первый день в училище — 

знаменательное событие в жиз*

пируем урожай исходя из мате
риального обеспечения, а план 
известкования почв из года н 
год не выполняется. Надо спро
сить за это с райсельхоахимии.

Длительное время в нашем 
колхозе не ведется подрядное 
строительство, все только хоз
способом. И в прошлом году сво
ими силами построено два двух
квартирных дома, склад для 
хранения муки, начили строить 
скотный двор на 200 коров в 
кирпичном исполнении, столо
вую, капитально отремонтирова
ли здание восьмилетией школы, 
Дом культуры. Конечно, строить 
у нас трудно, бездорожье, но по
могать нам тоже надо, . чтобы 
труженики районной глубинки 
виделн заботу о них. А следо
вательно, надо повышать ответ
ственность и дисциплину во всех 
звеньях агропромышленного 
комплекса. Так требуют и реше
ния ноябрьского (1982 года) 
Пленума ЦК КПСС.

В 1983 году перед тружени
ками колхоза стоят более на
пряженные задачи. И у нас есть 
все основания работать лучше и 
выполнить их.

Н. Ю РЗИ Н , 
председатель колхоза 

«Великодворье».

нем складе Пятовского лесо
пункта и в лесничестве. Итоги 
работы подводятся на комсо
мольском собрании. Нынче 50 
учащихся заработали 1600 руб
лей.

Проводимая в системе проф
ориентационная работа дает 
свои плоды. В прошлом учебном 
году 15 наших выпускников про
должили учебу в ГПТУ-19, нын
че на первом курсе училища об
учается 14 наших ребят. На раз
ных факультетах высших учеб
ных заведений лесной промыш
ленности учатся трое наших вы
пускников. Но в лесопункте пос
ле окончания десятого класса 
остается очень мало учащихся. 
Из 20 выпускников 1982 года 
в поселке осталось только семе
ро. Правда, на опыте прошлых 
лет убедились, что, «поискав 
счастья» в далеких краях, ребя
та возвращаются в родные мес
та и остаются работать в лесо
пункте.

Около трети работников лесо
пункта в одиннадцатой пятилет
ке выйдут на заслуженный от
дых. Их место должны занять 
молодые специалисты. Поэтому 
одной из главных своих задач 
педагогический коллектив шко
лы считает дальнейшее совер
шенствование форм и методов 
профориентационной работы.

В. ВТОРУШ ИНА, 
организатор рнеклассной 
и внешкольной воспита

тельной работы Советской 
средней школы.

ни будущих рабочих. В этот 
.день у нас всегда присутствуют 
представители базового пред
приятия. Они рассказывают об 
успехах леспромхоза, его исто
рии, передовиках производства. 
Традиционным стало проведе
ние комсомольских собраний с 
повесткой «Знания — наше ору
жие в борьбе за коммунизм», 
«Гордое имя — рабочий». Чле
ны комитета комсомола подвели 
итоги успеваемости каждого 
комсомольца.

В последнее время оживилась 
спортивно-массовая работа. Час
тыми стали спортивные встречи 
между сборной командой учили
ща и командами лесопунктов. В 
училище создана агитбригада, 
которая выезжает в лесные по
селки с концертами и рассказа
ми об училище.

Несколько улучшилась проф
ориентационная работа комите
тов комсомола сельских • школ: 
проводятся экскурсии в учили
ще, спортивные соревнования. 
А вот городские школы обходят 
училище стороной, хотя у нас 
хорошие мастерские и кабинеты.

Н. СЛЕЭИНА, 
секретарь комитета 

комсомола ГТ1ТУ-10,

Обучению работающей моло
дежи, практическому воплоще
нию в жизнь закона о всеобщем 
среднем образовании в нашей 
стране уделяется очень большое 
внимание. Эти задачи призвана 
решать и наша очно-заочная 
школа. На основе анализа ито
гов работы за прошлый год кол
лективы учителей школы, учеб
но-консультационных пунктов 
проделали определенную работу 
по выполнению стоящих перед 
нами задач.

План набора в школу на 1982 
—83 учебный год был опреде
лен в количестве 420 человек. 
С учетом набора на курсы при 
ССПТУ-7 он выполнен. Занятия 
проводятся сессионно или по 
методу льготного дня.

Очно-заочная школа полно
стью укомплектована кадрами 
преподавателей, все они имеют 
высшее образование. Есть необ
ходимая материальная база: тех
нические средства, наглядные 
пособия. Для проведения заня
тий оборудованы три классных 
комнаты, кабинеты литературы, 
химии и биологии, математики.

В целях более успешного ре
шения вопросов комплектования 
и сохранения контингента за 
каждым преподавателем закреп
лены предприятия и организа
ции. Они конкретно решают во
просы, связанные с обучением 
работающей молодежи, следят 
за посещаемостью, успеваемо
стью, соблюдением всех предо
ставляемых учащимся льгот. В 
своей работе они опираются на 
администрацию. партийные, 
профсоюзные и комсомольские 
организации предприятий. На 
учебно - консультационных пунк
тах у каждого преподавателя 
тоже свой микрорайон, где он 
решает тс же самые задачи.

Хорошие результаты быва
ют там, где обучению рабо
тающей молодежи придается 
серьезное значение. В качестве 
положительного примера можно 
привести Матвеевский лесопункт 
н СМУ треста «Вологдаграждан- 
строй», начальник Матвеевско
го лесопункта В. Е. Лосенков 
за организацию обучения рабо
тающей молодежи в прошлом го
ду награжден Почетной грамо
той Тотемского леспромхоза. И 
нынче в лесопункте обучается 
12 человек.

Начальник СМУ треста «Во- 
логдагражданстрой» В. П. Ку- 
шерекнн всегда с пониманием 
относится к нашим запросам. 
Он активно участвует в реше
нии организационных вопросов. 
Большую помощь п работе ока
зывают члены постройкома. З а
служенным авторитетом пользу
ется в этой организации Г. А. 
Звозерскал. Она всегда в курсе 
дел учащихся, много беседует с 
ними о занятиях в школе, инте
ресуется посещаемостью и ус
певаемостью, домашними дела
ми и заботами. В настоящее 
время из СМУ обучается сомь

человек, Все они семейные, име
ют детей. Постоянная забота и 
поддержка старших товарищей 
играют свою роль, помогают 
преодолеть трудности.

Мастера, инженеры, секре
тарь партийной организации по
стоянно интересуются делами 
работающей молодежи, опера
тивно выясняют все причины 
пропусков занятий. Очень бла
годарны мы нашему выпускни
ку мастеру В. Воронину. Во- . 
просы обучения молодежи вклю
чены в этой организации в ус
ловия социалистического сорев
нования.

В последнее время опреде
ленную работу по обучению ра
ботающей молодежи проводит 
администрация совхоза «Тотем
ский». Большую помощь школе 
оказывают директор Б. В. Ж да
нов и секретарь парткома В. А. 
Сапкой. Провели общее собра
ние учащихся, индивидуально 
с каждым побеседовали. В сов
хозе применяются меры матери
альной и моральной заинтересо
ванности молодежи в дальней
шем повышении образования.

С положительной стороиьгсле-, 
дует отметить также Чуршюй- *> 
e.iuili лесопункт. Несмотря на 
специфику работы (вахтовый 
метод), администрация лесопунк
та нашла возможность организо
вать обучение работающей мо
лодежи. Пошли навстречу и пре
подаватели Устьпеченгской вось
милетней школы: они выбрали 
формой обучения выезд на пред
приятие.

В равных условиях находят
ся лесозаготовители Михайлов
ского лесопункта. Педагогичес
кий коллектив Михайловской 
школы также идет на любую 
форму обучения. Но практичес
ких результатов нет. неудовле
творительно работают по обуче
нию молодежи администрация и 
общественные организации льно
завода. маслозавода, мясоком
бината, райсельхозтехннки, рай- 
сельхоэхимии, колхозов «Крас
ное знамя», имени Ленина. 
«Путь к коммунизму». .

Большая, казалось бы. рабо
та проводится в мехлесхозе, но 
результатов нет. Практически 
не учатся работники райотдела 
милиции. Плохо обстоят дела в 
Нятовском н Камчугском лесо
пунктах. Руководителям этих 
предприятий и педагогическим 
коллективам школ необходимо 
проявлять больше настойчивос
ти и требовательности. Комсо
мольские и профсоюзные орга
низации тоже не должны стоять 
в стороне. Усилиями одного пе
дагогического коллектива очно- 
заочной школы проблемы не ре
шить. В результатах работы в 
равной мере должны быть за 
интересованы все.

В. ЕРЕХИНСКИИ, 
директор Тотемской 

районной очно 
заочной школы,

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ: ШКОЛА, СЕМЬЯ, ПРОИЗВОДСТВО

Ц е л и  и з а д а ч и — о б щ и е
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ПРИРОД\ Любить и беречь природу

Пришел январь — начало но
вого года. Он отмечается в на
роде новогодним праздником. В 
старину исчисление нового года 
велось с марта, когда под луча
ми весеннего солнца появлялись 
в северных областях первые ру
чейки, а в южных начиналась 
пашня. Начинался новый год и 
с первого сентября, когда у кре
стьянина все зерно было в ла
рях. а сено — в стогах.

В 1700 году Петр I установил 
ежегодное празднование Нового 
года 1 января. Был издан цар
ский указ: «Перед воротами 
учинить некоторые украшения 
из древ и ветвей сосновых, ело
вых и можжевеловых».

Январь — разгар зимы, ис
стари его считают самым лю
тым: «Январь мосты строит, а 
февраль рушит». Называют его 
студеным и снежным. В этом 
месяце самое большое количе
ство холодных дней. В 1973 го
ду морозы доходили до —39 
градусовв, в 1979 году до —42. 
А снег в январе как из рукава 
валит.

К концу месяца толщина 
снежного покрова на полях до
стигала в 1978 году 59, в 1982 
году — 72 сантиметров. Нынче 
первый месяц зимы был особен
ный, такой теплый случается 
один раз в сто лет. Обычно в 
январе смотришь на окна и ди
ву даешься: какими замыслова
тыми фигурами они разрисова

ны. Откуда взялась тайая фан
тазия? А ветви деревьев покры
ты инеем, да так красиво, как 
будто на них накинуты самолуч
шие вологодские кружева. В ти
хую погоду стоят деревья и ни 
одной веточкой не шевелят, бо
ятся рассердить лютый январь.

По утрам на востоке появля
ется необычной красоты заря— 
оранжевая, с ярко зеленым от
тенком. Кругом весь горизонт

т т -

КР ЫШЙ зимы
покрыт как будто голубой кисе
ей — это морозная дымка.

Тяжело в январские морозы 
птицам. Пернатые обитатели на
ших лесов — глухари, тетерева, 
рябчики, куропатки — прячутся 
в снег. Там им тепло, а как до
бывать корм? Правильно гласит 
народная поговорка: «Холод — 
птице не летать, вьюга — зве
рю не гулять». Губительна для 
них продолжительная непогоди- 
ца.

Вороны, галки и воробьи си
дят на проводах,., съежившись. 
Или, взъерошив перья, пересту

пают с ноги на ногу — в такой 
мороз не греют провода, оку
тались инеем, не дают тепла.

Зима пришла в этом году с 
большим опозданием. Пробова
ла она вступить в свои права 
еще 19 октября, с большим сер
дитым ветром засыпала землю 
снежным покровом толщиной до 
40 сантиметров, но теплые вет
ры пересилили ее. Пошли отте
пели, снег растаял, осень про
длилась до половины декабря.

Однако январь делает поворот 
к весне. Если в декабре. — с 
18 по 22 число — был самый 
короткий день в году — 6 ча
сов 57 минут, то 22 января дол
гота дня будет 7 часов 58 ми
нут. За месяц удлинится день 
на час и одну минуту.

Капризна зима порой, иногда 
делает крутые повороты в по
годе, знаем мы ее повадки. Хо
тя она в этом году и запоздала, 
но еще покажет свои нравы.

И все-таки зима красива! Кру
гом чист и пушист снежный по
кров, в тихую погоду сыплются 
с неба белые нежные снежинки, 
аккуратно ложатся одна на дру
гую, любовно укрывают землю. 
Как интересно наблюдать! Но 
хоть мороз и не велик, а долго 
стоять не- велит, цепко щиплет 
нос и уши.

н. двоинишников,
корреспондент-фенолог 

Географического 
общества СССР.

В райисполкоме состоялась 
конференция районного общест
ва охраны природы. С отчетным 
докладом выступил председа
тель районного совета Всерос
сийского общества охраны при
роды С. М. Громов. Он подчерк
нул. что благополучие человека, 
его здоровье и питание зависят 
от земли, которую мы обраба
тываем, поднимаем плодородие 
и урожайность, на которой жи
вем. Докладчик говорил о зада
чах первичных организаций об
щества по усилению охраны и 
рациональному использованию 
природных богатств.

В обсуждении доклада принял 
участие начальник станции за
щиты растений С. М. Зенков. 
Он сказал, что для человека 
природа является средой жизни 
и единственным источником не
обходимых для существования 
ресурсов. В колхозах и совхозах 
района обработку посевов ведут 
специальные звенья, применяя 
только наземную аппаратуру. 

I Большой эффект и экономию 
дает химпрополка. В совхозе 
«Тотемский», например, от про
ведения этих работ получено бо
лее 23 тысяч рублей чистого 
дохода.

Инспектор роно В. А. Мара- 
ков отметил, что в настоящее 
время в каждой школе созданы 
первичные организации общест
ва охраны природы. Растет чис
ло юннатских кружков. Чувству
ется любовное отношение к при
роде в оформлении кабинетов 
биологии и химии.

С целью озеленения населен
ных пунктов ежегодно прово-

У кормушки
Очень интересно наблюдать 

за зимующими птицами во вре
мя пиршества у кормушки. Во г 
прилетел воробей, а за ним — 
целая «эскадрилия» собратьев. 
Стукают клювиками, не озира
ясь по сторонам, глупые. Куда 
умнее красавицы-синицы. Сна
чала осмотрятся — нет ли кош
ки. а петом начинают кормить
ся и не все сразу, а поодиночке.

Долго летают вокруг вороны,

дятся месячники по посадке де
коративных кустарников. Про
веденный осенью смотр школь
ных цветников показал стара
ние юннатов обеих городских и 
Погореловской средних. Тотем- 
ской восьмилетней школ по вы
ращиванию цветов.

Хорошо прошел и смотр 
школьных трудовых объедине
ний. Летом нынешнего года про
ведем слет школьных лесничеств 
и юных друзей природы.

Зоотехник-пчеловод А. Г. 
Емельянов заметил, что не всег
да еще соблюдаются правила 
обработки посевов, в результате 
много погибло пчел. О выполне
нии этих работ необходимо за 
пять—семь дней сообщать пче
ловодам. чтобы они могли увез
ти пчел в безопасное место.

О необходимости вести реши
тельную борьбу с загрязнением 
рек на территории района гово
рил главный государственный 
санитарный врач района В. Е. 
Морозов. Он ставит вопрбс о бы
стрейшем строительстве очист
ных сооружений как в городе, 
так и на центральных усадьбах 
колхозов и совхозов.

В принятом постановлении 
определена программа действий 
по усилению охраны природы. 
Один из пунктов обязывает кол
хозы и совхозы, предприятия 
разработать комплексные планы 
природоохранительных работ.

На конференции избран рай
онный совет общества охраны 
природы и делегаты на област
ную конференцию.

но попасть в кормушку им не 
удается. С высокого столба на
блюдает за птичьей столовой со* 
рока-белобока. Ей все-таки уда
ется украсть из кормушки хлеб
ных крошек.

Просьба к ребятам — не за
бывать наших пернатых друзей. 
У кого еще нет кормушек, сде
лайте их и вывесите. Ложите 
туда зерна и крупу, хлебные 
крошки, а синичкам — кусочек 
свежего сала.

М. ПЕСТОВА.

А. УПАДЫШЕВА.

Выставка поделок
В краеведческом музэе, в от

деле природы, открылась вы
ставка поделок из природного 
материала. В ее организации 
приняли участие воспитанники 
детских садов и учащиеся школ 
города. Привлекают внимание 
работы первой старшей группы 
ясли-сада «Солнышко» — «Лес
ная сказка». «В минуты отды
ха», «Цапли на озере», «Воро
бушки», «Грибы», сделанные 
под руководством воспитателя 
В. К. Осовской. Все они отлича
ются выдумкой, фантазией. По
ражают подобием исполнения 
поделки из гриба-чаги «Божья 
коровка», «Улитка», «Павлин» 
и из бересты — «Парусный 
флот», представленные ребята
ми подготовительной группы со 
своим воспитателем О. Н. Тока
ревой.

А вот поделки из поселка 
Усть-Еденьга. Чувствуется связь 
детского сада с родителями- 
сплавщиками. Оригинальны и 
красивы работы из сучков «Ца
ревна-лягушка*, «Удав», «Ска
зочные птицы», «Голова лося», 
«Коза-дереза». Своеобразны иг
рушки из глины «Матрешка»,

«Ослик», «Козлик» и другие, 
представленные детским садом 
«Звездочка».

Эпизод из сказки «Золотая 
рыбка» показан в работе дет
ского сада «Орленок». Любовь 
К животным и птицам выражена 
в плоскостной работе «Собачка» 
из ольховых шишек и биогруп
па «Журавли на болоте».

Причудлива композиция «Ца
ревна-лягушка» детского сада 
«Василек».

Большую работу по подготов
ке к выставке провела с ребя
тами учительница первого клас
са Тотемской восьмилетней шко
лы Г. А. Новикова. Прекрасны 
их поделки «Три медведя», «Во
рона в лесу», «Щенок», «Аист 
в гнезде».

Хороши своей яркостью, соч
ностью красок плоскостные ра
боты учащихся четвертых клас
сов продленной группы средней 
школы М 2 из опилок, бересты 
и мха — «Дюймовочка», «Ли
сичка с грибом», серия работ 
«На лесной полянке».

Т. ЗЕМЛЯКОВА.
' сотрудник краеведческо - 

го музея.
На реке Еденьге.

Фото П. Филева.

РОДНАЯ ПРИРОДА

ВОДА-ЭТО ЖИЗНЬ
Пода... Мы часто произносим 

это слово, совершенно не заду
мываясь 00 огромном его значе
нии. Вода — это жизнь. И если 
бы на земле не было ее — не 
было бы цветущих лугов, лесов, 
не было бы жизни. В тканях 
органов всего живущего и ра
стущего на земле содержится 
большое количество воды. Так, 
в организме человека она дости
гает 70 процентов. Вода активно 
участвует в процессе пищеваре
ния, регулирует температуру те
ла. С ее помощью из организма 
удаляются вредные вещества. 
Суточная потребность человека 
в воде — около 2,6 литра, без

учета расходуемой на гигиени
ческие нужды. Потеря организ
мом 10 процентов воды вызыва
ет сердцебиение, слабость, за
труднение дыхания, а потеря 20 
процентов — приводит к гибе
ли.

Но человеку нужна не просто 
любая пресная вода, а вода с 
определенным качеством. В по
следние годы перегрузка откры
тых водоемов сточными водами 
все более и более превышает их 
способность к естественному 
биологическому самоочищению. 
Так, применение в широких 
масштабах удобрений с содер
жанием неорганических нитра

тов и фосфатов приводит к по
степенному смыванию и накоп
лению их в водоемах, создает 
благоприятную среду для раз
вития водорослей, которые, раз
растаясь, потребляют весь ки* 
слород. Такой же вред приносит 
навоз, попадая в водоемы. За
грязненная вода может быть ис
точником заболевания человека.

В районе проводится работа 
по охране окружающей среды: 
строятся городские очистные 
сооружения (правда, крайне 
медленно, пока построена основ
ная часть городского канализа
ционного коллектораК насосная 
станция перекачки, начато стро
ительство очистных сооружений 
в центральных усадьбах хо
зяйств на селе.

Одним из крупных источни
ков загрязнения воды ядохими
катами и удобрениями являют
ся склады райсельхозхимни, 
расположенные на берегу реки 
Сухоны выше города. Удобре
ния разгружаются на склон ре
ки. причалов для разгрузки нет. 
Ежегодно тонны удобрений смы
ваются паводковыми водами и 
атмосферными осадками. В 
складе ядохимикатов течет кры
ша, бетонные полы выбились. 
Ядохимикаты смываются атмо
сферными осадками, сочатся че
рез грунт в реку Сухону.

Нет причалов для разгрузки 
удобрении в колхозах «Велико
дворье», «1-е Мая», «Сигнал». 
Неудовлетворительно решается 
в районе проблема охраны ма

лых рек. Не организован регу- 
лярный вывоз навоза от ферм 
в колхозах «Родина». «Красное 
знамя», «Заветы Ильича», «Ни
кольский». совхозах «Север». 
«Тотемский», «ПогореловскиЙ» 
и других хозяйствах. Навоз сте
кает в ручьи, реки и наносит ог
ромный вред водной фауне. По
тому за последние десять лет 
заметно снизилось количество 
и разнообразие обитателей в ре
ках Цареве, Еденьге. Толшме. 
Печеньге и других. Нельзя до
пускать, чтобы ценнейшее удо
брение вместо пользы приносило 
вред . — загрязняло водоемы, 
губило рыбу.

В. МОРОЗОВ, 
главный государственный 
санитарный врач района.
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